



Reporte de Defensa Nacional

14 al 21 de agosto de 2023

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Resumen

A nivel nacional, un contingente del Ejército tomó parte en la maniobra internacional “Paraná III”, que se escenificó en el estado brasileño de Paraná, entre el 12 y 19 de agosto. El test, organizado por Brasil y Paraguay, tuvo por objetivo integrar a los catorce países de la Conferencia de Ejércitos Americanos en asuntos como interoperabilidad y empleo de fuerzas multinacionales.

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 139161

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, monitoreó el desarrollo del ejercicio “Passex”, que se lleva a cabo en la base naval “Mar del Plata”, así como del operativo “Fraterno”, que se ejecuta en aguas jurisdiccionales brasileñas, en ambos casos con participación de contingentes de las ramas navales de ambos países.

En el ámbito internacional, Corea del Norte concretó el lanzamiento de misiles crucero con capacidad nuclear, en respuesta al inicio de las mayores maniobras navales entre EE.UU. y Corea del Sur, bautizadas “Ulchi Freedom Shield”, así como a la reciente cumbre celebrada entre los líderes de estos países y Japón.

En el área de la ciberseguridad, la Teniente General Maria Barrett, líder del Cibercomando del Ejército estadounidense, aseguró que los comandantes y sus tropas necesitan capacitarse mejor en materia de operaciones militares en el ciberespacio, debido a las consecuencias de los ciberataques sobre la infraestructura crítica, así como a causa de la desinformación y la desestabilización política que pueden producir en muchos países.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados C4ISRNET, www.defensenews.com y www.infodefensa.com; y por los portales de la Armada de Chile y del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Ejército participó en la maniobra internacional “Paraná III”

Un contingente de catorce soldados de tropa profesional del Regimiento de Infantería Nro. 1 “Buin”, del Ejército de Chile, además de un grupo de oficiales y suboficiales de la institución, tomaron parte en la maniobra internacional “Paraná III”, que se escenificó en el estado brasileño de Paraná, entre el 12 y 19 de agosto.

El test, organizado por Brasil y Paraguay, tuvo por objetivo integrar a los catorce países de la Conferencia de Ejércitos Americanos en asuntos como interoperabilidad y empleo de fuerzas multinacionales en misiones humanitarias.

El ejercicio simuló una serie de catástrofes naturales, que activaron operaciones de rescate aéreo y fluvial, así como acciones de reabastecimiento en regiones en estado de desastre.

La actividad congregó a unidades militares de Argentina, Chile, Colombia, Ecuador, España, Estados Unidos (EE.UU.), Guatemala, México, Nicaragua, Panamá, Perú, Portugal, República Dominicana y Uruguay, además de los países anfitriones (Infodefensa.com, 2023a).

2. Infantes de Marina de Chile y EE.UU. efectúan intercambio de entrenamiento en clima frío

Desde el lunes 14 de agosto y hasta el viernes de esta semana, se está desarrollando la actividad “Cold Weather Warfare Training Exchange 2023”, que congrega en el extremo austral del país a efectivos de la Infantería de Marina de Chile y de EE.UU.

La operación, cuyos primeros antecedentes se remontan a 2019, busca ejecutar acciones militares en entornos climáticos adversos, con entrenamientos con técnicas en nieve y ascensos a cumbres como la del Monte Tarn.

La práctica tiene como escenarios el Destacamento Nro. 4 “Cochrane” y la Reserva “Magallanes”, en Punta Arenas (Armada de Chile, 2023a).

3. Armada recibió último helicóptero “Airbus H125”

La Armada de Chile recibió la semana pasada la quinta y última unidad del helicóptero “Airbus H125”, dirigida a reforzar la flota de aeronaves de la Aviación Naval, para misiones de rescate, fiscalización y apoyo logístico.

El modelo adquirido forma parte del llamado “Proyecto Gaviota 1”, que tuvo por objeto suplir a la antigua flota de helicópteros “Bell 206 Jet Ranger III”, retirada el año pasado, tras 51 años de servicio.

La nueva unidad cuenta con capacidades satelitales y pantallas digitales duales, pudiendo operar en contextos de rescate marítimo (Infodefensa.com, 2023b).

4. VI Reunión Bilateral entre las Armadas de Chile y Colombia

El Vicealmirante Yerko Marcic, Jefe del Estado Mayor de la Armada de Chile, junto al Vicealmirante Juan Ricardo Rozo, Segundo Comandante de la Armada de Colombia, encabezaron la VI Reunión Bilateral entre ambas instituciones, que se desarrolló la semana pasada en Valparaíso.

En la oportunidad, las partes abordaron materias operacionales, antárticas, de inteligencia, industria naval, ciencia y tecnología, a la vez que alcanzaron compromisos para el combate al crimen organizado en el espacio marítimo (Armada de Chile, 2023b).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana supervisó ejecución de maniobras argentino-brasileñas “Passex” y “Fraterno”

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, monitoreó el desarrollo del ejercicio “Passex”, que se lleva a cabo en la base naval “Mar del Plata”, así como del operativo “Fraterno”, que se ejecuta en aguas jurisdiccionales brasileñas, en ambos casos con participación de contingentes de las ramas navales de ambos países.

Las maniobras tienen por finalidad estimular la colaboración, interoperabilidad, medidas de confianza mutua, e intercambio de datos sobre sistemas de comando y control naval.

Los test consideraron acciones de guerra antisuperficie, misiones con sumergibles, guerra antisubmarina, operaciones aéreas, búsqueda y rescate, guerra antiaérea, guerra electrónica, misiones anfibia y ayuda humanitaria (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2023).

III. Noticias del ámbito global

1. Corea del Norte lanzó misiles crucero, en respuesta a ofensiva militar y diplomática de EE.UU., Corea del Sur y Japón

Corea del Norte concretó el lanzamiento de misiles crucero con capacidad nuclear, en respuesta al inicio de las mayores maniobras navales entre EE.UU. y Corea del Sur, bautizadas “*Ulchi Freedom Shield*”, así como a la reciente cumbre celebrada entre los líderes de estos países y Japón.

En efecto, durante este encuentro, Washington, Seúl y Tokio acordaron el establecimiento de un grupo de trabajo trilateral para impulsar la cooperación y combatir los ciberataques norcoreanos (Defensenews.com, 2023a).

2. Países Bajos compra a Israel tecnología antidrón multinivel

Los Países Bajos acordaron la compra a Israel de la tecnología antidrón multinivel “*Elbit*”, dirigida a proteger los principales sistemas de armas y la infraestructura crítica no militar del país.

La transacción, cifrada en US\$ 55 millones, contempla un contrato de cuatro años, con la entrega de mecanismos aéreos no tripulados “*ReDroné*”, que incorporan radares, sensores de inteligencia artificial y una plataforma electro-óptica para imágenes aéreas integradas (Defensenews.com, 2023b).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. Líder del Cibercomando del Ejército estadounidense insta a sus tropas a capacitarse mejor en ciberdefensa

La Teniente General Maria Barrett, líder del Cibercomando del Ejército estadounidense, aseguró que los comandantes y sus tropas necesitan capacitarse mejor en materia de operaciones militares en el ciberespacio, debido a las consecuencias de los ciberataques sobre la infraestructura crítica, así como a causa de la desinformación y la desestabilización política que pueden producir en muchos países.

De acuerdo a la autoridad castrense, las capacidades cibernmilitares por sí mismas no ganarán una guerra, pero las fallas al momento de defender los sistemas más sensibles de un país sí podrían ocasionar la derrota en un contencioso.

Por lo mismo, la oficial llamó a los centros académicos militares a incorporar materias como ciberataques, ventaja informática y guerra electrónica (C4ISRNET, 2023).

Referencias

Armada de Chile. (2023, agosto 18). En Valparaíso terminó la Sexta Reunión Bilateral entre las Armadas de Chile y Colombia. Disponible en: <https://www.armada.cl/en-valparaiso-termino-la-sexta-reunion-bilateral-entre-las-armadas-de>.

Armada de Chile. (2023, agosto 16). Infantes de Marina de Chile y EE.UU. desarrollan intercambio de entrenamiento de combate en "Clima Frío 2023". Disponible en: <https://www.armada.cl/infantes-de-chile-y-ee-uu-desarrollan-intercambio-de-entrenamiento-de>.

C4ISRNET. (2023, agosto 17). *Troops need improved cyber education, US Army leaders say*. Disponible en: <https://www.c4isrnet.com/cyber/2023/08/17/troops-need-improved-cyber-education-us-army-leaders-say/>.

Defensenews.com. (2023, agosto 21). *Netherlands buys counter-drone defense from Israel's Elbit Systems*. Disponible en: <https://www.defensenews.com/unmanned/2023/08/21/netherlands-buys-counter-drone-defense-from-israels-elbit-systems/>.

Defensenews.com. (2023, agosto 21). *North Korea launches cruise missiles as US, South Korea launch drills*. Disponible en: <https://www.defensenews.com/news/your-military/2023/08/21/north-korea-launches-cruise-missiles-as-us-south-korea-launch-drills/>.

Infodefensa.com. (2023, agosto 15). El Ejército de Chile participa en el ejercicio internacional "Paraná III". Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4403694/ejercito-chile-participa-ejercicio-internacional-parana-iii>.

Infodefensa.com. (2023, agosto 21). La Armada de Chile incorpora el quinto y último helicóptero "Airbus H125". Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4408609/armada-chile-incorpora-quinto-ultimo-helicoptero-airbus-h125>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2023, agosto 18). En Mar del Plata, Taiana asistió a la presentación de los ejercicios "Passex" y "Fraterno", entre las Armadas de Argentina y de Brasil. Disponible en: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/en-mar-del-plata-taiana-asistio-la-presentacion-de-los-ejercicios-passex-y-fraterno-entre>.